

dios de defensa exterior: voy ahora á reunir lo que dejo expuesto acerca del estado actual del reino de Méjico.

Aspecto físico. En el centro del país corre una larga cordillera de montañas con direccion al principio del SE. al NO., y luego, mas allá del paralelo de 30°, del S. al N. Prolónganse por la loma de estas montañas, vastas llanuras que van bajando progresivamente hácia la zona templada; siendo su altura absoluta bajo la zona tórrida de 2300 á 2400 metros. La falda de las cordilleras está cubierta de espesos bosques, al paso que la mesa ó llano central es casi generalmente árido y falto de vegetacion: los robles y pinabetes coronan las cumbres mas elevadas, muchas de las cuales pasan del límite de las nieves perpétuas. En la region equinoccial, la diversidad de climas está distribuida como si dijéramos por pisos á modo de escalones, los unos sobre los otros, entre los 15° y 22° de latitud; la temperatura media de la parte litoral, que es húmeda y malsana para los individuos nacidos en países frios, es de 25° á 27° centígrados; la de la mesa central, célebre por la gran salubridad del aire, es de 16° á 17°; en lo interior las lluvias son poco abundantes, y la parte mas poblada de aquel territorio carece de rios navegables.

Extension territorial. Ciento diez y ocho mil leguas cuadradas, los dos tercios en la zona templada; el otro tercio, que está en la zona tórrida, goza en gran parte, á causa de la grande elevacion de sus me-

sas, de una temperatura análoga á la primavera de la parte meridional de Italia y España.

Poblacion. Cinco millones ochocientos cuarenta mil habitantes, entre los cuales los dos millones y medio son de indígenas de raza bronceada, un millon de españoles-mejicanos, setenta mil españoles-europeos, y poquísimos negros esclavos. La poblacion está reunida en la mesa central. El clero no se compone mas que de catorce mil individuos. Poblacion de la capital 135,000 almas.

Agricultura. El plátano, el manioc, el maiz, las cereales y las patatas forman la base del alimento del pueblo. Las cereales que se cultivan en la zona tórrida, en todos los parages en que el terreno se eleva hasta 1200 ó 1300 metros de altura, dan veinte y cuatro granos por uno. El maguei ó agave puede considerarse como la viña de los indígenas. El cultivo de la caña de azúcar ha hecho progresos rápidos de poco tiempo acá. Veracruz exporta anualmente cinco millones y medio de kilogramos de azúcar mejicano, ó por valor de 1,300,000 pesos. El cultivo del cacao está tan descuidado como el del añil. La vainilla de los bosques de Quilate da una cosecha anual de 900 millares. El tabaco se cultiva con esmero en los distritos de Orizaba y Córdoba; la cera abunda en Yucatan; la cosecha de cochinilla de Oajaca es de 400,000 kilogramos al año. El ganado de asta se ha multiplicado extraordinariamente en las provincias internas y en las costas orientales entre Panuco y Huasacualco.

Los diezmos del clero, cuyo valor indica el aumento que han tenido las producciones territoriales, han dado dos quintos mas de frutos en los diez últimos años.

Minas. Producto ánuo en oro, 1600 kilogramos; en plata 537,000 kilogramos: en todo 23 millones de pesos, ó cerca de la mitad del valor de los metales preciosos que anualmente se sacan de las minas de las dos Américas. La casa de moneda de Méjico desde 1690 hasta 1803 ha fabricado mas de 1353 millones de pesos, y desde el descubrimiento de la Nueva-España hasta principios del siglo XIX^o, probablemente 2028 millones de pesos, ó cerca de dos quintos de todo el oro y plata que en este intervalo de tiempo ha refluído del Nuevo al Antiguo Continente. Tres distritos de minas, Guanajuato, Zacatecas y Catorce, que forman un grupo central entre los 21^o y 24^o de latitud, dan casi la mitad de todo el oro y plata que anualmente se han sacado de las minas de Nueva-España. Sola la veta de Guanajuato, mas rica que el criadero del Potosí, un año con otro da 130,000 kilogramos de plata ó $\frac{1}{5}$ de toda la que la América pone en circulacion. Solamente la mina de la Valenciana, cuyos gastos de laborío pasan de 900,000 pesos al año, no ha cesado desde cuarenta años acá de dar á sus propietarios un beneficio ánuo líquido de mas de 600,000 pesos, algunas veces ha llegado á 1,200,000; y en el espacio de pocos meses dió á la familia de Fagoaga cuatro millones. En Sombrerete el producto de las

minas ha triplicado en 52 años, y sextuplicado en ciento, y todavía aumentará mucho al paso que se vaya poblando aquel pais, y la industria y las luces vayan haciendo progresos. El laborío de las minas lejos de ser contrario á la agricultura, ha favorecido los desmontes en las regiones mas desiertas. La riqueza de las minas mejicanas mas bien consiste en la abundancia que en la riqueza intrínseca de los minerales de plata; pues calculando esta riqueza por su producto medio, no pasa de 0,002 (ó sean 3 ó 4 onzas por quintal de cien libras). La cantidad de minerales sacados por medio del azogue es á la extraída por fundicion como $3\frac{1}{2}$ á 1. El proceder que allí se sigue en la amalgamacion es largo, y acarrea mucha pérdida de azogue; pérdida que en toda la Nueva-España asciende á 700,000 kilogramos al año. Es de presumir que algun dia las cordilleras mejicanas suministrarán el azogue, el cobre y plomo necesarios para el consumo interior.

Manufacturas. El valor del producto ánuo de la industria manufacturera es de siete á ocho millones de pesos. Las fábricas de cueros, paños y telas de algodón han tomado algun incremento desde fines del último siglo.

Comercio. Importacion de frutos y géneros extranjeros, veinte millones de pesos; exportacion en productos de la agricultura é industria manufacturera de la Nueva-España, seis millones de pesos. Las minas producen en oro y plata 23 millones, de los cuales

8 á 9 se exportan por cuenta del rey: por consiguiente si de los 15 millones restantes se deducen 14 para saldar el exceso de la importacion sobre la exportacion, hallamos que el numerario del reino de Méjico apenas se aumenta en un millon de pesos al año.

Renta. El total de esta asciende á 20 millones de pesos, de los cuales 5,500,000 son producto de las minas de oro y plata, 4 del estanco del tabaco, 3 de las alcabalas, 1,300,000 de la capitacion ó tributo de los indios, y 800,000 del derecho sobre el pulque ó zumo fermentado del maguei.

Defensa militar. Absorve la cuarta parte de la renta total. El ejército mejicano tiene 30,000 hombres, de los cuales apenas hay un tercio de tropa reglada y los dos tercios restantes son de milicias. La guerrilla que de continuo se hace á los indios errantes en las provincias internas, y la manutencion de los presidios ó puestos militares, ocasionan un gasto muy considerable. El estado de las costas orientales y la configuracion del terreno facilitan la defensa del pais contra la invasion que pudiera intentar cualquier potencia marítima.

Tales son los principales puntos que resultan ilustrados en esta obra. ¡Ojalá que mi trabajo en ella, que empecé en la capital de la Nueva-España, pueda ser de alguna utilidad á los que la suerte destina á velar sobre la prosperidad pública! Ojalá sobre todo que llegase á persuadirles una verdad importante, á saber

que el bienestar de los blancos está íntimamente enlazado con el de la raza bronceada, y que no puede existir felicidad duradera en ambas Américas, sino en cuanto esta raza, humillada pero no envilecida en medio de su larga opresion, llegue á participar de todos los beneficios que son consiguientes á los progresos de la civilizacion y de las mejoras del orden social.

FIN DEL ENSAYO POLÍTICO.